

DIARIO DE LA MARINA

Sexta época.—Año XXXIV

Viernes 23 de Mayo de 1902

Número 379

UNION ES FUERZA

El abrazo que se han dado en el banquete de hoy todos los Cuerpos de la Armada con el doble objeto de celebrar la mayoría de edad del Rey y obsequiar a los jefes y oficiales de la columna de desembarco venida del departamento de Cartagena y a los de la Escuela Naval, es la mejor demostración de unión y fuerza que podía darse en estos instantes una corporación militar de tan brillantes tradiciones. Es a la voz un homenaje de simpatía y una manifestación de compenetración de ideas, de sentimientos que encarnan en altos y nobles objetivos y en que toman parte con íntimo regocijo cuantos visten el honorífico uniforme del botón de ancla, para evidenciar que están unidos para el presente y para el porvenir.

La Marina se siente orgullosa del marcial aspecto, de la brillante participación que en las solemnes ceremonias militares con que se ha celebrado la coronación del Rey, han tenido las fuerzas de desembarco y jóvenes aspirantes de la Escuela Naval que han venido a Madrid en representación de toda la Armada.

Aun cuando los días son de prueba para todos los organismos del Estado, y más señaladamente para los militares, y más aún para los de mar, no está cerrada la esperanza de un mañana más lisonjero y esta persuasión ha invadido todos los ánimos ante la gallardía y marcialidad, instrucción y disciplina de esas fuerzas, que al mando de sus distinguidos jefes y oficiales han representado tan dignamente en aquellos actos oficiales a la Marina de guerra.

El banquete dado en su honor esta mañana en los jardines del Retiro ha estrechado los lazos de solidaridad que siempre han existido entre todos los Cuerpos de la Armada, unidos para testificar a esos jóvenes alumnos y a esos soldados y marineros el alto aprecio en que se les tiene, la íntima satisfacción con que todos sus compañeros y hermanos de armas los han visto desfilar ante S. M. el Rey y en las revistas militares en unión con las fuerzas del Ejército.

Satisfechos pueden estar sus dignísimos jefes y oficiales, a quienes desde aquí enviamos nuestro más entusiasta saludo de felicitación por el brillante estado de la fuerza a sus órdenes, como lo está toda la Marina que ha sentido como propios sus éxitos, porque ellos son y ellos representan cuanto es y cuanto vale como organismo y como fuerza la gloriosa institución naval y militar a que pertenecen.

La ocasión para demostrar estos sentimientos de íntima satisfacción, no ha podido estar mejor escogida, y ese banquete dado en honor de los jefes, oficiales y aspirantes, venidos de Cartagena y Ferrol, es un testimonio de simpatía, un abrazo fraternal que en sus personas y representación se dan todos los Cuerpos de la Armada, de Madrid y de los Departamentos, respondiendo a la necesidad de compenetrarse y preparar con su íntima e indisoluble unión a la Marina militar un porvenir más lisonjero que el presente.

No se borrará en mucho tiempo del ánimo de cuantos han asistido a él la impresión producida por este banquete en que han fraternizado al calor de sentimientos nobilísimos y guiados por altos y generosos objetivos almirantes y generales, jefes, oficiales y aspirantes, unidos ante el sentimiento del deber cumplido.

La unión es la fuerza, y la fuerza es la vida de las instituciones militares. La Marina, más que otra alguna necesita compenetrar su acción y unir todos sus esfuerzos para vencer las adversidades presentes y ofrecerse ante la opinión como un organismo dotado de todas las virtudes, adorno de todas las abnegaciones y capaz de todos los sacrificios para ofrecerse en holocausto de la patria y del Rey a quienes tiene la misión de representar y defender en los mares.

Que existe la unión y que existe la fuerza se ha demostrado palmariamente en el fraternal y cordialísimo banquete de hoy, a cuyos organizadores enviamos nuestra entusiasta felicitación y aplauso, porque han sabido elegir y combinar admirablemente las circunstancias, la ocasión y el momento de demostrar ante propios y extraños que la Armada es una e indivisible para el cumplimiento de todos sus deberes militares y profesionales y que por lo tanto es una firme garantía, una sólida base, una realidad y una esperanza para la defensa y el engrandecimiento marítimo de la Patria.

MARINA MERCANTE

Adquisición de buques extranjeros

La prensa profesional francesa discute largamente las razones que se alegan para el reconocimiento oficial, bajo la inspección de los consules, de las pruebas de velocidad de los buques franceses ó comprados en el extranjero.

El Sindicato de armadores del Norte acaba precisamente de dirigir al ministro de Comercio una reclamación que tiene á hacer previr, por el futuro reglamento de administración pública, la difícil situación en que se van á encontrar los armadores franceses que compran sus buques en el extranjero.

Sabido es, que para obtener la mejora de los tipos de aquella flota mercante, y sobre todo, para impedir á las marinas extranjeras, ya sean inglesas ó norteamericanas, traspasar á los franceses sus tipos anticuados ó de escaso valor comercial, la nueva ley de la Marina mercante establece que todo buque que no alcance en las pruebas á media carga una velocidad, cuando menos de diez millas, no obtendrá ninguna prima de navegación ó de compensación de armamento, reduciéndose en un 50 por 100 para los buques de una velocidad

inferior á 12 millas en las pruebas, y en un 10 por 100 para los que la tengan inferior á 11 millas.

Esta cláusula reviste un interés á la vez nacional y fiscal, puesto que el valor de la flota mercante francesa y los impuestos del Tesoro variarán según la mayor ó menor buena fe con que sea aplicada. En lo relativo á los buques construidos en Francia, no habrá dificultad; pero no ocurrirá lo propio en lo concerniente á los extranjeros, porque habrá interés en que las pruebas de velocidad se efectúen en condiciones favorables para los vendedores y no para los compradores.

Para evitar estas contingencias es para lo que se pide al ministro de Comercio francés, que al redactarse el nuevo reglamento de administración pública se establezca alguna garantía para los intereses de los armadores franceses que adquieran sus buques en el extranjero.—X.

MOZAFER EL DIN

Así es como se llama el Shah de Persia, que hizo ayer su entrada solemne en Roma después de cuarenta y cinco días de viaje, supuesto que salió de Teheran el 7 de Abril, acompañado de un séquito de más de 500 personas, que dejó en la frontera.

Desde allí le acompañan, entre otros personajes, el gran visir, el mayordomo de Palacio, algunos príncipes reales, varios ex gobernadores de las provincias y dos de sus yernos.

El Shah fué recibido en la estación por el Rey Víctor Manuel, los ministros y las autoridades de Roma, y alojado en el Quirinal, con sus 40 acompañantes, ocupando las mismas habitaciones que habitó el Emperador de Alemania.

Mozafér el Din le tiene horror al mar, y para evitarle sus molestias ha recorrido por tierra toda la costa del mar Caspio.

El Shah se propone visitar al papa en el Vaticano, al Emperador Guillermo en Postdam y al Rey Eduardo en Buckingham.

Banquete en el "Montcalm"

A bordo del *Montcalm* ha debido celebrarse hoy el banquete con que M. Loubet, presidente de la República francesa, obsequia á la familia imperial rusa.

Las impresiones que se reciben acerca de este acto son tan interesantes como misteriosas, y emanan de un corresponsal francés, actualmente en San Petersburgo, quien anuncia como resultado de sus informaciones que los brindis creaban sorpresas importantes. ¿Cuáles sean? Pronto se ha de saber, supuesto que el telégrafo ha de transmitir en breve, si es que lo merecen, el texto íntegro de esos brindis, en los que también parece se harán alusiones á la cuestión del Transvaal.

Por lo pronto merece consignarse la indicación del Zar, inmediatamente después de terminada la gran revista militar de Krasnoiel, afirmando que la fraternidad franco-rusa constituye una fuerza imponente.

POLÍTICA

Llegó el momento

La política de preparación á que viene consagrado, en nombre del partido liberal, el actual Gobierno, requiere, en los encargados de dirigirla y aplicarla, un alto patriotismo, extraordinaria abnegación y cruentos sacrificios.

En España se puede decir que tratándose de la reconstrucción política, social, económica y administrativa, todo está por hacer. Los partidos y los Gobiernos, desde que está implantado el régimen constitucional, no han hecho otra cosa que bocetar reformas, trazar planes, diseñar bosquejos, dejando siempre para un futuro más ó menos próximo el desarrollo de sus programas.

Mientras tanto, la gestación evolutiva se ha desarrollado por sí misma y ha llegado el instante de realizar esos planes, que la opinión aguarda sin impaciencias, pero con decisión inquebrantable, para entrar definitivamente en el camino de la reconstrucción nacional.

El Gobierno tiene sobre sí la misión árdua, pero hermosa y patriótica, de encanchar y dirigir el nuevo reinado en armonía con sus propios sentimientos, que son los del país, nacionalizando cada vez más la monarquía, estrechando los íntimos lazos que hoy existen entre el trono y el pueblo para mayor garantía y firmeza de las libertades constitucionales.

Ya es tiempo de empezar y normalizar la vida nacional; es hora de que se vea que el partido liberal y el Gobierno corresponden á las esperanzas que han despertado y á los ofrecimientos que han hecho.

Cada reunión ministerial debe señalarse por una resolución del poder ejecutivo, porque á la altura que han llegado las cosas no se puede ni se debe ir á los Consejos de ministros á discutir, sino á resolver.

Abrense las Cortes y las columnas de la *Gaceta*, y vengán leyes y decretos que acrediten la decisión, la firme voluntad de los actuales directores públicos para acometer sin dilación y con energía el vasto plan de reformas que constituyen su programa político, y cuyo cumplimiento resolverá de plano las graves y trascendentales cuestiones pendientes.

LAS PROCEDENCIAS ARGENTINAS

La *Gaceta* oficial hoy el siguiente aviso de la Dirección general de Sanidad:

«Según noticias oficiales recibidas en este Ministerio, el Gobierno de Montevideo ha levantado la cuarentena á que estaban sujetas las procedencias argentinas.»

Lo que se hace público para conocimiento de los Directores de las estaciones sanitarias y casas consignatarias cuyos buques toquen en puertos españoles.»

EL "EXMOUTH," Y EL "IMMORTALITÉ,"

El acorazado inglés *Exmouth*, de que hablábamos el otro día, llegado á Norte procedente de Birkenhead, está mereciendo los más calurosos elogios de cuantas personas inteligentes pasan á verle, tanto por lo fino de sus líneas como por la solidez de construcción.

Pronto se le montará á bordo cuatro grandes piezas de 50 toneladas, 12 de seis pulgadas, y 18 de tres pulgadas, que se escogerán entre los tres sistemas más modernos, después de verificar repetidas pruebas.

El crucero acorazado *Immortalité*, ha salido de los astilleros de Chatham, y se procede á completar su alistamiento, ignorándose el destino que va á darle el Almirantazgo, por guardarse acerca de este punto la mayor reserva en los centros oficiales.

Los agrarios y el Kaiser

Los agrarios truenan en su prensa contra la largueza del Kaiser en otorgar favores como el regalo de la estatua de Federico el Grande á una nación que cierra sus puertas á la importación germanica, y es la rival más formidable de Alemania en sus propios mercados y en los extranjeros.

Algunos periódicos insinúan la posibilidad de que la táctica del Emperador obedezca al deseo de una aproximación entre el Imperio y Norte América, para oponer en China su acción combinada contra Rusia, y más especialmente contra la alianza anglojaponesa.

Otros pasan como por encima de asuntos sobre el asunto, limitándose á dar la noticia escueta, y apuntar los comentarios de algún colega.

PITOS Y TORRAOS

"TARDE PIACE,"

Como siempre ocurre, el pez grande devora al pequeño, y en la presente ocasión las fiestas de la coronación han devorado la romería de San Isidro.

Otros años, el ir y venir de romeros y feriantes, el teje-maneje de comerciantes é industriales establecidos en la pradera, ha durado con animación y vida todo el mes de las flores; pero ahora, aquello parece, como decía de las ruinas de Itálica el famoso vate, «campos de soledad, mustio collado».

Los industriales establecidos accidentalmente en la pradera de San Isidro están mustios y cariacontecidos, porque las revistas militares, las batallas de flores, las corridas de toros, las iluminaciones y los festejos, las colgaduras, banderolas y gallardetes, los farolitos venecianos y los arcos de triunfo, profusamente desparramados por las calles y plazas de Madrid, les ha sustraído á sus fieles isídros, que otras veces venían solamente para ellos.

Este año, aquello ha sido un desastre. A la pradera no va nadie porque está lejos, hace demasiado frío, y se pierde el tiempo que corre veloz y puede emplearse mejor en recrear la vista y el olfato en la contemplación de los festejos reales.

Pero, á grandes males, grandes remedios, y los supradichos industriales de la pradera han elevado sus corazones hasta el Rey, pidiéndole «honre con su presencia el espectáculo» esto es, la romería del Patrón de su pueblo, el Santo simpático que, mirando, como es propio, natural y justo en los elegidos por Dios, más al cielo que á la tierra, se retira á orar en un altísimo conchando la junta formada por dos robustos y pacienzudos buyes y un angelito molleudo, de faz risueña y sonrosada.

Lo propio, poco más, poco menos hacen los industriales de la pradera; solamente que ellos rezan al Rey, no para salvar el alma, sino para no salir de la romería como el famoso gallo de Morón, esto es, cacareando y sin plumas, porque piensan que si el Rey accede á su demanda, se salvan. Nunca más justificado el adagio aquel de que el pabellón cubre la mercancía.

Independiente de esto, parece que el municipio se siente dispuesto á tender una mano protectora á esos miseros vendedores de torraos y pitos ampliando el plazo de la romería con objeto de que puedan resarcirse de los gastos hechos; pero *tarde piace*; los principios extractados ya se han ido y los isídros también, demostrándose una vez más que nunca lleve á gusto de todos, y que aquí como en Flandes, el que da primero da dos veces, excepto los clásicos romeros, que no dan ninguna, ni antes, ni luego, ni después.

Abel Imart.

Alemanes en West Point

No se dirá que no son modestos los alemanes, pues á pesar de que á todos consta su pericia en asuntos militares, no desean las enseñanzas que aun en ese terreno puede ofrecerles una nación, que, después de la guerra civil terminada en 1864, no ha sobresalido bajo el aspecto militar terrestre.

El Kaiser ha ordenado al coronel von Witzleben, director del principal Colegio de cadetes de Alemania, y al comandante Willmann, del mismo instituto, que acepten la invitación de visitar la Academia militar de los Estados Unidos, establecida en West Point.

Partirán para América el 27 del corriente, y aunque no es dudoso que su viaje obedezca á fines políticos, no dejará de dar resultados sobre el aspecto científico, que tanta importancia alcanza hace tiempo en el imperio de Guillermo II.

Merece de todos modos aplausos ese proceder, tratándose de los que bien pueden llamarse maestros en el arte de la guerra moderna.

TANTEOS

La brillante representación de las misiones extranjeras y las simpatías y adhesiones demostradas al nuevo reinado, ponen otra vez sobre el tapete la necesidad de adoptar una política de alianzas internacionales.

Parece que el Gobierno se siente inclinado á hacer algo en este sentido, y no es dudoso creer que meditará muy hondamente lo que demandan al mismo tiempo los sentimientos y la conveniencia del país, porque en este género de cuestiones van mezclados los altos y sagrados intereses de la Patria.

Sea la que fuere la decisión que en este sentido se adopte, hay que contar siempre no sólo con el mejoramiento y avance de la política interior, sino también con robustecer los elementos de fuerza en que deba apoyarse el interés nacional para que las alianzas no sean expresión de resignación y sacrificio, sino testimonio de energía y conveniencia que pesen y valgan, cual corresponden, en la balanza internacional.

No es censurable que se trate de aprovechar la buena disposición de las misio-

nes extranjeras que han venido á las fiestas de la coronación para hacer un tanteo en el sentido de una orientación en la política internacional; pero cuídese mucho de desarrollarla, más que en los sentimientos, que á veces engañan, en la conveniencia de los intereses, que nunca se han atendido cual merecen en nuestras alianzas, y sobre todo, no se pierda jamás de vista la necesidad fundamental de apoyar esa orientación internacional con fuerza efectiva y tangible.

Solamente así podrá pesar y valer en la balanza internacional la balanza española, y no nos fiemos de impresiones de cortésia, ni por demasiado favorables menos fugaces, y acostumbremos á la idea de que la mejor alianza será ineficaz y contraproducente sino va acompañada y sostenida por un poder militar y naval acomodado á nuestras pretensiones.

EL YATE "VIRGINIA,"

Ha zarpado de Nueva York, con rumbo á Southampton, el precioso yate *Virginia*.

En la ciudad británica reina gran expectativa entre los yachtsmen para apreciar de cerca las cualidades de la embarcación de Mr. Isaac Stern, que goza fama de ser una de las mejores entre las excelentes que, de su clase, existen en los Estados Unidos.

Háblase de que algunos ingenieros navales alemanes propiense trasladarse á Southampton, á fin de estudiar el modelo de que se trata, y adaptarlo en algunas de las construcciones próximas á comenzar en Alemania.

Mr. Stern, según se augura, está dispuesto á dar toda clase de facilidades á cuantos quieran honrarle con su visita, ya acompañándose personalmente, ya haciendo que alguno de la tripulación les muestre hasta los más insignificantes detalles del *Virginia*.

TENDRÍA QUE VER

Telegrafían de Londres que el *Daily Express* publica un telegrama de su corresponsal en Berlín el cual manifiesta haber recibido informes fidedignos que le permiten asegurar que se ha descubierto un complot contra el presidente de la República francesa, M. Loubet, con ocasión de su viaje á Rusia.

Añade el corresponsal que han sido hechos prisioneros por la policía rusa 80 individuos complicados en la conspiración y se les han encontrado algunas bombas de dinamita. Otros desechos de Viena y de San Petersburgo coinciden con estos informes del corresponsal del *Daily Express*.

Por lo visto las autoridades de San Petersburgo desean ser condecoradas ó que se les conceda algún título de nobleza.

EL ÁCIDO PÍCRICO COMO EXPLOSIVO

Mr. H. Sprengel, de la *Royal Society*, de Londres, refiriéndose á unos comentarios recientes de *The Globe*, acerca del poder explosivo del ácido pítrico, reclama para sí la prioridad en el descubrimiento de esa condición del mencionado ácido, afirmando que ya en 1873 lo consignó en el *Journal of the Chemical Society*.

Mr. Sprengel ha remitido un comunicado al *Globe* para desvanecer las dudas que aun abrigan algunos, suponiendo que el ácido pítrico por sí sólo es incapaz de producir explosiones; y al mismo tiempo para desvanecer la idea, muy extendida, de que los primeros en hacer semejante descubrimiento hayan sido los Inspectores de Explosivos de S. M. británica, que se han atribuido varias veces aquella gloria.

UN PROYECTO

REPARANDO INJUSTICIAS

Ha sido acogida con grande entusiasmo entre la oficialidad de esta guarnición y los marinos residentes en Madrid la idea de organizar una corrida de toros semejante á la regia que se verificó el miércoles con objeto de que puedan disfrutar de aquel espectáculo todas las clases de tropa de la guarnición, reparando así la injusticia cometida por el conde de Romanones al no destinar una sola de las entradas para aquella fiesta á las referidas clases.

Los iniciadores de tan excelente idea cuentan ya con valiosos elementos para llevarla á feliz término, siendo por tanto de esperar que muy en breve quedará subsanado el olvido en que dejó el conde de Romanones á los modestos servidores de la Patria, tan dignos como los que más de todo género de consideraciones y respetos.

BANQUETE EN PALACIO

Resultó brillantísimo el banquete celebrado anoche en Palacio en honor de las autoridades de Madrid.

Se celebró en el gran comedor siendo de unos noventa cubiertos.

La mesa, deslumbrante de flores, irradiando las luces sobre los elegantes prendidos de las damas y las condecoraciones de los diplomáticos, estaba ocupada por S. M. el Rey, teniendo asiento á su derecha S. A. la princesa de Asturias, el duque de Calabria, S. A. la infanta doña Eufrasia, el cardenal de Toledo, Sr. Sancha, la señora de Rodríguez, el general López Domínguez, la duquesa de San Carlos y el Sr. Canalejas.

A la izquierda se sentaron S. A. la infanta doña María Teresa, el príncipe Juan de Borbón, la condesa de Sástag, el ministro de Gracia y Justicia, la señora de Moret, el ministro de Hacienda, la condesa viuda de Toreo y el general Primo de Rivera.

La comida fué amenizada por la música del Cuerpo de Alabarderos, que con su habitual maestría interpretó la ópera de *Oberon*: la *Marcha nupcial*, de Marqués; *Bajo las estrellas*, de Paris; *Danzas bohemia*, de Saint-Saëns; *Andantino Reviere*, de Dubois, y los valeses *Seniors fleuris*, de Waldteufel.

Torneo nacional de ajedrez

Terminado el torneo el 20 del actual, se ha hecho ya la calificación, obteniendo premio los señores siguientes:

Medalla de campeón de España y reglado de S. M. la Reina, primer teniente de Caballería D. Manuel Golmayo; medallas de oro, D. Juan Sandon, D. Agustín Gómez y D. José Molina; medallas de plata, D. Luis Talavera, D. Lorenzo Santamaría y D. Manuel Ballesteros; menciones honoríficas, D. José Sánchez Castilla, D. José Seoane, D. José Bonet, D. César Sánchez, D. Andrés Pérez de la Greda, D. Tomás Aizpuru y D. Gustavo Julio Navarro.

INEVITABLE

Ya lo hemos escrito; el primer Consejo de ministros que se celebre con carácter puramente político, será de grandísimo interés, de honda trascendencia. En sus resoluciones, en los acuerdos que en el mismo se tomen, estriba no solamente la vida del actual Ministerio, sino la misma existencia del partido fusionista.

El Sr. Sagasta, enfermo y más que enfermo achacoso, al menor esfuerzo, aunque éste represente ir á una recepción palatina, tiene que retirarse á descansar, y aquella salida en carruaje y con todas las precauciones posibles, le cuesta unos días de reposo corporal, de quietud de espíritu, de alejamiento de los negocios públicos.

Los presidentes del Congreso y del Senado acuden al Trono con el solemnisimo motivo de felicitar al Rey, y al escuchar la lectura de los discursos de rúbrica en casos tales, se nota desde luego la gran diferencia de criterio que separa á los dos prohombres del partido liberal.

El Sr. Moret, por boca de los Sres. Puigcerver, Celleruelo y Llerena, combate desde los mismos bancos de la mayoría en el Congreso la obra reformista, popular y democrática del Sr. Canalejas, su compañero de Gabinete, y desde la *Gaceta* deroga el decreto de 19 de Septiembre, atacado de rivalidad ayuda desde el primer instante de su nacimiento amasando después ya más recientemente y con el concurso del señor ministro de Estado, el famoso pacto con el nuncio, origen de la carta á los prelaos, hecho que sobre atentar á toda práctica de buen gobierno, pugna con la misma Constitución de la Monarquía.

Conjórrese la crisis provocada por el Sr. Canalejas, en vista de la situación creada por los mismos ministros, con promesas cuyo cumplimiento se regatea ahora y hasta se niega.

Así las cosas no es difícil pronosticar. Las dos tendencias, los dos criterios del partido liberal están bien manifiestos, no es posible exponerlos con mayor claridad.

De una parte el *statu quo* en la cuestión clerical, la sumisión al Vaticano, su autorización precisa para emprender la reforma del Concordato, hasta para dictar un proyecto de ley de Asociaciones, la suspensión indefinida de la reunión de las Cortes, el no ser, el temor á todo, no gobernar. De otra parte, la inmediata reforma de todos los servicios públicos, por y con el concurso del Parlamento la reforma del Concordato, una ley de Asociaciones, luz, vida, nueva savia que lo vivifique todo, democracia, ser, gobernar, vivir en el concierto europeo.

¿Es posible aunar estos dos criterios? A nuestro juicio la crisis es inevitable en un plazo brevísimo. ¿Cómo se resolverá? El Rey tiene la palabra.

MADRID-PAR'S-SPORT

Se ha recibido en esta redacción el número primero de *Madrid-Paris-Sport*, publicación diaria destinada á despertar en España la afición á las carreras de caballos, llamando la atención del público sobre las que en el extranjero se verifican.

El nuevo diario se halla en relación directa con su colega de la capital de Francia, *Paris-Sport*, cuyo concurso ha de ser altamente beneficioso á los intereses de los españoles aficionados al *turf*, y contribuir al desarrollo y fomento de la raza caballar en nuestro país. Devolvemos al simpático diario su afectuoso saludo y le deseamos próspera y larga existencia.

EL BRASIL Y BOLIVIA

Ciérnense algunos nubarrones en el firmamento político entre el Brasil y Bolivia, motivado esta vez las diferencias surgidas entre ambos países sudamericanos una estrecha faja de territorio que bordea el curso superior del Amazonas. Ese territorio se llama *Acre*, fué algún tiempo República y pertenece hoy á una Compañía norteamericana.

Los límites de ese terreno no están bien definidos, y como las dos partes le reclaman por suyo, háblase de una ruptura diplomática y de la apelación á las armas.

El Parlamento brasileño ha decidido obrar con la mayor energía; pero no es probable, á pesar de las palabras gruesas, que ocurra algo serio, porque ninguno de los beligerantes posee el *servicio de la guerra* en cantidad suficiente para arrostrar la guerra más insignificante.

Como único riesgo puede señalarse la contigencia de que intervingan los Estados Unidos para defender los intereses del Sindicato; porque en este caso es seguro que Bolivia y el Brasil se unirían contra el enemigo común.

TELEGRAMAS DE LA COSTA

(DE NUESTROS CORRESPONSALES)

Fiestas en la «Sarmiento»

Cádiz 22 (10 n.)

A bordo de la fragata argentina *Presidente Sarmiento* se ha celebrado esta tarde, una brillante fiesta, á la que han concurrido distinguidas señoras, los generales Cervera, Manterola y Ceballos, el comandante de Marina, un ayudante del duque de Najera y los consules de la Argentina, Portugal y Francia.

Sirvióse á los invitados un exquisito *lunch*, con cuyo motivo se pronunciaron entusiastas brindis por la Argentina y España, dándose calurosos vivas á los dos países.

Después, en la toldilla de popa, que se hallaba adornada con profusión de flores y el escudo de Cádiz, se improvisó un baile que se ha prolongado hasta las primeras horas de la noche.

La oficialidad de á bordo atendió á todos los invitados con exquisita galantería. El regreso á tierra se hizo en las lanchas de la fragata.—Corresponsal.

PANTEÓN DE HOMBRES ILUSTRES

El domingo, á las diez de la mañana, se verificará la solemne ceremonia de trasladar los restos de Larra, Espronceda, y Rosales al panteón de hombres ilustres.

La comitiva que asistirá á la ceremonia de la solemne traslación de dichos restos se formará á las diez de la mañana, delante del Museo y á lo largo de la verja del Jardín Botánico. Para facilitar á los concurrentes el que puedan incorporarse á su correspondiente agrupación se colocarán jalones numerados en los árboles comprendidos en el espacio que media desde el monumento del Dos de Mayo hasta el Jardín Botánico con los nombres de los diversos elementos que han de constituir parte especial del cortejo. Todo el que desee asociarse al homenaje nacional que va á realizarse puede hacerlo sin necesidad de previa invitación.

- Los jalones son 22.—Núm. 1. Guardia municipal de á caballo.—2. Jardines de la Infancia.—3. Escuelas de primera enseñanza.—4. Sociedades obreras relacionadas con las letras y las Bellas Artes.—5. Estudiantes especiales.—Unión Universitaria de Madrid y provincias.—Asociación de Artistas Dramáticos y Literarios.—Asociación Nacional de Música y Declamación.—6. Sociedades de provincias.—7. Sociedades de Madrid.—10. Representantes del Ejército.—Centro del Ejército y de la Armada.—11. Escritores y artistas.—12. Profesorado de Institutos y Escuelas especiales.—13. Universidades.—14. Orfeón de Madrid.—15. Carroza de Espronceda.—16. Presidencia.—17. Carroza de Larra.—18. Presidencia.—19. Carroza de Rosales.—20. Presidencia.—21. Reales Academias.—22. Presidencia general.

Las cintas que penderán de los féretros y las presencias de las carrozas se confiarán á representantes de las familias de los insignes varones cuya memoria se va á honrar, Académias, Sociedades literarias y artísticas y Corporaciones populares. En la presidencia de la carroza de Espronceda irá el Ayuntamiento de Almadrales y la Diputación de Badajoz, y en la de Larra y Rosales el Ayuntamiento y la Diputación provincial de Madrid. También irán los diputados á Cortes y senadores de las comarcas expresadas.

La presidencia general se ha reservado al ministro de Instrucción pública y Bellas Artes, obispo de Madrid, Cuerpos Colegiados, rectores de las Universidades, alcaldes de Madrid y Almadrales, capitán general, gobernador civil, presidente de la Asociación de Escritores y Artistas, del Ateneo, etc.

Concurrirán á la solemne variadas bandas de música. Durante el trayecto, el orfeón cantará un Ave María, de Victoria. La comitiva partirá del paseo del Prado y recorrerá la calle de Alcalá, Puerta del Sol y calle Mayor, á cuyo final se tomarán los coches.

El cortejo será recibido en la puerta del cementerio por la Sacramental de San Justo, en corporación, con clero, cantores y orquesta. Verificado el enterramiento en el nuevo panteón, se dará por terminado el acto. Presidirá dicha solemnia, en representación de S. M. el Rey, el duque de Rivas.

ESCUELA DE GRUMETES EN LIVERPOOL

La Junta de la Liga Marítima inglesa en Liverpool ha acordado establecer en dicho puerto una Escuela de grumetes. Los alumnos serán educados de modo que puedan servir más tarde en la Marina mercante ó en la de Guerra, á su elección.

Según parece, el modelo elegido por los iniciadores del pensamiento ha sido la Escuela de grumetes en Waltherholt. Los terrenos destinados al emplazamiento del nuevo centro de instrucción náutica han costado 6.000 libras esterlinas, calculándose los gastos anuales de sostenimiento de la Escuela en 5.000 libras.

Por ahora el número de educandos será de 259. Gran parte de los gastos de la Escuela serán cubiertos por los armadores y comerciantes de Liverpool.

Buque escuela español para marinos mercantes

En Dumbarton, pueblo situado á catorce millas de Glasgow, se está construyendo, por cuenta de los Sres. Sota y Aznar, de Bilbao, una fragata para escuela de pilotos mercantes. Se ha dado á este barco el nombre de *Ama-Begonakoa*.

Las dimensiones son: Eslora, 300 pies ingleses; manga, 46 pies 10 y 1/2; puntal, 23 pies 10, y de porte de unos 4.500 á 5.000 toneladas. Su corte es curioso y delicadas las entradas y salidas de agua.

Se calcula que con buenas condiciones de mar y viento no bajará su andar de 14 millas por hora. La repartición del casco está hecha con inteligencia y sumo esmero. El rancho ó departamento de marineros está sobre cubierta. El de los agregados en la cara de proa de la toldilla.

La caseta de derrotas está instalada con lujo y comodidades. La cámara del capitán es suntuosa. Arborea este buque cuatro palos, tres de los cuales lleva cruzados con mayores, gavias, juanetes dobles y sobre, y en el cuarto, ó sea en el contramesana, larga la cangreja y la escandalosa.

Lleva *Winches* á vapor para las faenas de carga y descarga, potentes bombas de achique, tanques de lastre, molinete á vapor y unos *winches* á mano, muy ingeniosos, para el braco.

En resumen, es un buque de inmejorables condiciones. A su costado se construye otro barco gemelo, para Alemania, cuyo nombre es *Alsterberg*.

Los diques de carena del arsenal de Brest

En una nota presentada por Mr. Richou á la Sociedad de Ingenieros civiles de Francia, y que extracta *Le Génie Civil*, se describen los trabajos de reconstrucción de los diques de carena de la ensenada de Pontionou, en el arsenal de Brest. Dichas obras tienen por objeto profundizar, prolongar y ensanchar aquellos diques, cuya existencia data del siglo XVIII. La prolongación es de poca importancia; pero los ensanches alcanzan respectivamente cuatro metros y 10,33 en la sección normal, y los aumentos de profundidad 3,60 m. y 6,40.

Los diques, propiamente dichos, están casi en toda su longitud excavados en roca, aprovechándose los desmontes para la ejecución de las fábricas; al cubo sobrante se le da salida por una vía de un metro en grandes vagones arrastrados por locomotoras. El mortero necesario se trae por una vía especial de 0,80 metros. En estas obras se ha considerado, muy indicado el empleo de la electricidad, y con este fin se ha instalado una estación central, que está formado por dos motores, Weyher y Richemond, tipo Corliss, de 150 caballos cada uno, los cuales ponen en acción respectivamente dinamos ó corriente continua de 240 voltios, la una de 66 kilovatios, y la otra de 90 kilovatios. Dicha central facilita la energía necesaria para hacer funcionar el taller de reparaciones, el de fabricación de máquinas, un transportador Tem-sky, dos transportadores de alto, los tornos para la evaluación de los desmontes, las bombas de agotamiento etc.

Los trabajos de excavación y de fábrica, ejecutados al abrigo de las puertas antiguas, no merecerían mención especial si no fuera porque ha habido que hacer frente á los desprendimientos de importancia que se han originado en los lados Norte de cada uno de los diques, debidos á los agrietamientos de las rocas. Por esta causa ha habido necesidad de construir un arco de fábrica, destinado á sostener las vías de desmonte.

Los cajones de aire comprimido, previstos en el pliego de condiciones para la cimentación de las esclusas de entrada, no fueron entregados en el plazo citado, y se resolvió renunciar á su empleo, contentándose con cerrar la ensenada de Pontionou con una ataguía de fábrica, apoyada en un zapeado de hormigón, de 0,50 metros de espesor, cuyo objeto era atenuar los efectos de las irregularidades de resistencia del suelo de cimentación. Este zapeado sostiene un muro de mampostería de 62 metros de largo, seise de ancho en la base y un metro en la cresta.

Alcanzando las más altas mareas la cota de 8,20 metros, el muro se ha enrasado en la de 8,60 metros. El perfil del muro presenta, del lado de Penfeld, una convexidad correspondiente á un radio de 300 metros. La presión máxima que ejerce sobre el cimero es de dos kilogramos por centímetro cuadrado, y resulta aplicada en las mareas altas sobre la arista interior, y en las bajas sobre la arista exterior.

TELEGRAMAS

(DE NUESTROS CORRESPONSALES).

Negros amotinados.

Atlántida 21.
Ha habido una colisión entre los negros y la policía resultando cinco agentes y seis negros muertos. Llamada la milicia acudió con la Artillería, incendiando una casa donde se habían atrincherado los revoltosos; el fuego se propagó rápidamente á los edificios inmediatos destruyendo en pocos momentos todo un barrio.—*Corresponsal.*

Más erupciones.

Aiacio 22.
Desde hace días viene notándose gran actividad en el volcán submarino de las islas Sanguinarias, en la entrada del golfo de Aiacio, amenazando el faro del mismo nombre. El mar está agitado y cubierto de infinidad de pedazos de piedra pomez que flotan en la superficie.—*A.*

El brigante Musolino.

Milán 22.
Ha terminado el interrogatorio de los últimos testigos de descargo. Los dos defensores de Musolino han pedido un nuevo plazo de diez días para el estudio del proceso.—*Lina.*

Vapor alemán á pique.

Berlin 22.
Durante un ciclón ha naufragado el vapor *Ehufela*.—*Herr.*

Consejo de guerra.

Nápoles 21.
Por orden del ministro de Marina de los Estados Unidos, Woody, se ha reunido á bordo del *Chicago* el Consejo de guerra que ha de juzgar á los oficiales de Marina, arrestados por los hechos de Venecia.—*Rossi.*

De la Martínica.

Paris 22.
El ministro de las Colonias, Sr. Decrais, ha invitado al gobernador de la Martínica á que telegrafe con urgencia si, dada la situación, cree que procede la evacuación parcial ó total de la isla, y en caso de que juzgase necesaria dicha medida, qué medios serían necesarios para proceder á realizarlos.

Vapor correo.

Veracruz 22.
Procedente de la Habana ha llegado á este puerto el vapor *León XIII*, de la Compañía Trasatlántica.

De la Martínica.

Paris 22.
Las noticias que se reciben de la Martínica continúan siendo aterradoras. Tal es el pánico que se ha apoderado de los habitantes refugiados en Fuerte de Francia, que quieren abandonar por completo sus hogares pidiendo ser transportados fuera de la isla. Los comandantes de los buques de guerra *Porá* y *Polomac* intentaron ayer acercarse al sitio donde se levantaba la ciudad de San Pedro, pero hubieron de renunciar á su propósito.

FIESTAS PARA MAÑANA

Por la mañana: Banquete en que obsequia el Ayuntamiento á los alcaldes. El menú consistirá en entremeses, paella, langostinos, pavo trufado, tarta á la real, postres, café y liciores. Los vinos serán Rioja tinto y blanco y Champagne.

Mil quinientos son los cubiertos pedidos, y las cantidades de comestibles y líquidos destinados á satisfacer el apetito de los comensales son las siguientes: para los entremeses, 50 kilogramos de salchichón de Vich; otros tantos de variantes, y dos fanegas de acinsumos; para la paella: 400 kilogramos de arroz, 100 jamón, 50 de guisantes, 50 de segundo capones y 2.000 alcachofas; para el segundo capones y 2.000 alcachofas; para el tercer correspondiente salsa semolada; para el correspondiente 200 de pavo trufado al aspic, y para los postres, 200 tartas, 150 kilogramos de quesos variados y 300 de frutas de la estación. Tres mil botellas de Rioja y 200 de Champagne, con el café y liciores en proporción, constituirán los elementos digestivos.

El lugar del suceso estará convenientemente adornado. Por la tarde.—A las tres.—Concurso de carruajes en el Hipódromo de la Castellana.

A las cuatro.—Fiesta en honor de la ciencia, que se celebrará en la Biblioteca Nacional con el concurso de las Reales Academias y de presentaciones de las Universidades y demás centros científicos de España. Según tenemos anticipado, el señor ministro de Instrucción pública leerá un discurso. Después leerán otros los presidentes de las Reales Academias y varios rectores de Universidades, entre los que se hallan el de la Central, señor Fernández y González, y el de Salamanca, Sr. Unamuno. Pondrá término á la solemnidad S. M. el Rey leyendo otro discurso.

A las cinco y media.—Concierto popular en la Plaza de Toros por la Sociedad de Conciertos de Madrid con el concurso de una orquesta de bandurrias y 200 coristas. Prestarán su concurso para dirigir sus respectivas obras los maestros Jiménez, Bretón, Caballero y Chueca. Por la noche.—Banquete en Palacio al cuerpo diplomático permanente.

LA PIERNA DE PALO

(CUENTO PARA NIÑOS)

En una noche cruda del pasado invierno hallábase varios niños sentados en derredor del fuego de una cocina de aldea, escuchando las historietas que un anciano les refería.

El grupo no podía ser más encantador. La vida que empieza y la que acaba; los extremos de esta vida unidos y gozando ambos; el viejo recordando sus primeros años y los niños pensando en ser tanto como aquellos personajes que en los relatos de los cuentos les pintaba el anciano.

Aquella noche había concurrido á la tertulia Perico, niño de doce años, hijo de los pescadores más ricos de la aldea, y el niño más travieso de las cercanías. De nada servían las lecciones del maestro, los castigos de sus padres y los consejos de todos, pues el niño, terco en sus diabluras, no dejaba en paz alma viviente. Con frecuencia arrojaba piedras á los pájaros, pegaba á los perros, maltrataba á compañeros más débiles que él ó insultaba á los ancianos.

El Sr. Pascual, que así se llamaba el viejo de nuestro cuento, había sido también víctima de las burlas de Perico, porque, privado de una pierna, se veía obligado á usar una de palo para recorrer las casas del pueblo en demanda de una limosna con que atender á las necesidades de la ermita de la Virgen del Mar, cuya imagen era venerada desde tiempo inmemorial por los sencillos pescadores de la aldea.

Con paciencia había soportado siempre las burlas del travieso niño que capitaneando á otros cuantos de sus mismos malignos instintos, le seguían coraéndole el uno, dos, tres, etc., sin que nunca le hubieran asaltado la idea de castigar á sus molestos perseguidores.

Aquella noche, aprovechando la estancia de Perico, quiso darle una lección y, á los ruegos de los niños para que les refiriera otro cuento, les habló de este modo: «Ahora, hijos míos, voy á referiros algo de mi historia, para que os sirva de ejemplo y viváis siempre con el temor de Dios, respetando á vuestros padres, escuchando los consejos de vuestros maestros y ayudando y compadeciendo, sobre todo, al que sufre y al que padece, para que siempre tengáis presente las Obras del Misericordia.

Era yo de vuestros años y, como algunos de vosotros discolo, revoltoso y travieso. También yo, como los tuyos, Perico, tenía mis padres en buena posición, lo que me permitía vivir con holgura, sin volver jamás la vista hacia los desgraciados que tenían hambre.

Claro está; yo creía que nunca podría tenerla, que el lujo de mi casa iba á durar siempre, que no iban á suceder las cosas que más tarde sucedieron y que mis pocos años no me permitían prever.

¡Cuán equivocado estaba! También yo, como tú, me burlaba de los infelices inválidos y de los ancianos, en la confianza de que sus débiles fuerzas no podrían competir con las mías de doce años.

Yo también, como tú, hacía blanco de mis risas á un pobre viejo que arrastraba una pierna de palo por las calles de la aldea, un desgraciado que buscando el pan para sus hijos, había perdido lo que tanta falta le hacía.

¡Cuántas veces me he arrepentido de aquello que para mí eran infantiles juegos, sin comprender que martirizaba á aquel pobre hombre!

Pues bien; pasaron los años y llegó la época de la primera guerra civil. Me alisté como voluntario y me fui acompañado de otros muchos del mismo pueblo, á prestar servicio en la campaña.

Una noche estaba yo de centinela en el fortín; la luna, con su hermosa claridad, iluminaba los alrededores y permitía ver á distancia los objetos; esto, claro es, daba lugar á que yo estuviera tranquilo, y sin embargo, no lo estaba. Todo me parecían sombras, fantasmas; diferentes veces me había parecido ver en medio de todos aquellos seres fantásticos al viejo de la pierna de palo, amenazándome; esta tonta ilusión mía me tenía preocupado; creía que se me acercaba el castigo á mis travесuras de niño, y así era, en efecto; se me acercaba el peligro, el castigo á mis culpas, castigo grandísimo que pesa sobre mí desde hace tantos años.

Los seres fantásticos no eran más que hombres, nuestros enemigos, que se acercaban, ambicionando apoderarse del fuerte. Comenzó el tiroteo y á los primeros disparos caí.

Lo demás que sucedió aquella terrible noche lo sabéis todos, me lo habéis oído relatar muchas veces. Yo recibí un tiro en la pierna izquierda y á consecuencia de ello tuvieron que cortármela por el mismo sitio que el viejo del que tant me había burlado; como él, necesité una pierna de palo, y como él me veo obligado á resistir las inocentes burlas de vosotros, de tí, Perico, que no comprendes el daño que me haces y yo te perdono, como á mí me perdonaba mi víctima, y quiera Dios que nunca recibas, como yo, el castigo, ese castigo que no sabes cuán duro es, porque no lo soportas.

Yo confío que tendrás siempre presente todo esto que te acabo de contar y que no volverás á burlarte de este pobre viejo que tanto te quiere y que tanto os quiere á todos, porque sois buenos y confío en que lo seréis más.»

Al terminar el viejo su relato todos

guardaban un silencio respetuoso, y sólo Perico, el niño travieso, el niño discolo, para quien no habían valido castigos ni consejos, sollozaba y murmuraba arrojándose á los pies del anciano.

«No, Sr. Pascual, yo no me burlaré más de usted. El viejo, conmovido, lo abrazó, le besó y las lágrimas de uno y otro se mezclaron, sellando de este modo un acto de conciliación que no se borró nunca.

Con frecuencia se veía al señor Pascual y á Perico sentados juntos en la ladera de un monte como dos amigos que eran. Perico subía todas las tardes á la ermita de la Virgen del Mar, donde moraba el anciano, y siempre llevaba, á éste, como á aquélla, provechosos regalos; y todas las noches concurría á la tertulia de la cocina y escuchaba con atención sus cuentos, que siempre eran sabios consejos.

Julio González y Fraile.

REGATAS EN BILBAO

El miércoles último se celebraron en el puerto exterior de la invicta villa regatas entre las tripulaciones de los buques *Victoria* and *Albert*, *Hyacinth* y *Minerva*, que forman la escuadra inglesa.

Gran número de personas presenció las regatas desde los muelles de Portugalete, Santurce, Las Arenas y Algorta, así como también se vieron en el Abra algunos botes con distinguidas familias.

Tomaron parte en las regatas una docena de botes tripulados por los marineros ingleses, recorriendo igualmente la distancia señalada entre valizas, que era toda la extensión del puerto, dos traineras de Santurce. Resultaron las regatas muy animadas, quedando demostrada con ellas la habilidad de los marineros ingleses.

El viaje de Loubet

(DE LA AGENCIA FABRA)

San Petersburgo 22.
Llegado á la Catedral de San Pedro y San Pablo el Sr. Loubet, se inclinó ante la tumba del Czar Alejandro III y colocó en ella una espada rodeada de ramos de oliva.

Después visitó la casa histórica de Pedro el Grande y el Asilo francés, siendo objeto en todas partes de iguales aclamaciones que á su llegada.

Terminadas estas visitas, pasó á la embajada de Francia. El presidente Sr. Loubet ha almorzado en la embajada de Francia. No se han pronunciado discursos. El Sr. Loubet ha recibido á algunas comisiones francesas procedentes de varios puntos de Rusia. Después ha visitado á los grandes duques y deló tarjeta en las embajadas de Alemania y de España.

El presidente de la República ha hecho distribuir cien mil francos para socorros en San Petersburgo y Cronstadt. Recibido el 23. Esta tarde, á las tres, el Sr. Loubet ha visitado el convento de San Alejandro Newokoi. El clero cismático le recibió con gran pompa.

El metropolitano Miguel le dió la bienvenida diciéndole que se felicitaba de ofrecer sus respetos al presidente de una nación amiga del Emperador, quien desea la paz. El Sr. Loubet contestó con palabras de agradecimiento regalando al metropolitano una cruz pastoral de oro.

El metropolitano regaló á su vez al Sr. Loubet una imagen de plata dorada que representa la Anunciación. El Sr. Loubet visitó después la catedral de San Isaac. Durante el trayecto fué objeto, más que de una ovación de un triunfo indescriptible. Ha sido la manifestación más grandiosa que se puede imaginar.

Luego se dirigió al Palacio de Invierno, donde recibió á los ministros del Interior y Hacienda y á las Comisiones de la nobleza y de las Asambleas provinciales y municipales, embiando con cada uno de ellos frases cordiales, repitiendo que la alianza francorussa tiene por principal objetivo la paz. El presidente se dirigió después á Tsarkoié Selo, renovándose las demostraciones de entusiasmo.

San Petersburgo 23.
El Sr. Loubet, el Czar, la Czarina y la Emperatriz viuda, asistieron anoche á una gran función de gala verificada en el teatro de Tsarkoié. Las demostraciones á favor de Francia se han prolongado en San Petersburgo durante toda la noche, sin que se haya producido el menor desorden.

San Petersburgo 23.
Durante la recepción en el Palacio de Invierno, el alcalde de Moscú ha dirigido un significativo discurso al presidente de la República francesa. Se felicitó de la desaparición de ciertas vicisitudes que en diferentes épocas han podido turbar las buenas relaciones entre Francia y Rusia.

«Hoy—dijo—la fecunda alianza francorussa, particularmente en lo que se refiere á los asuntos del Extremo Oriente, es garantía de progreso para la Humanidad.» El Sr. Loubet contestó que los vínculos de amistad entre Francia y Rusia no se romperán jamás y se congratló de para siempre.

El acuerdo fraternal de Francia y Rusia, terminó, es la mejor garantía de la paz del mundo. *Paris 23.*

La Independencia Bélgica dice que las manifestaciones populares en el imperio de los Czares prueban que la alianza francorussa no ha perdido nada de su popularidad. Añade que un acuerdo que ha resistido largo tiempo duros ataques pone de manifiesto una situación política clara y definida.

Nuestra comunicación con la Península

Decíamos ayer que era urgente mejorar el sistema y el modo de nuestras comunicaciones postales con la madre Patria. No pueden seguir las cosas como están desde hace muchos años. Tenemos derecho á pedir un cambio completo, invocando los intereses nacionales y nuestros propios intereses que dentro de ellos se contienen, clamando la cooperación de nuestros diputados para lograr el favorable

despacho de la instancia respetuosa que formulamos. Los representantes de la provincia de Canarias en el Parlamento tienen el deber de apoyar siempre que requerimos su intervención solícita en favor de fines justos, legítimos y progresivos, como éste que hoy recomendamos á su celo. Les dirigimos, pues, con las presentes líneas una súplica que no dudamos atenderán.

Sepamos, al fin, por qué en el asunto de los correos no se habla claro ni se decide en firme, á pesar de la justicia de nuestras demandas. Sepamos por qué no se recaban del ministro correspondiente declaraciones categóricas sobre los propósitos que abraza, sobre la manera como piensa reglamentar y proveer aquel servicio, una vez expirado el contrato entre el Gobierno y la Compañía de Navegación é Industria. Aludimos, especialmente, al Sr. García Guerra y al Sr. Montilla.

Dígnense ambos representantes tomar en cuenta nuestros razonamientos. La provincia de Canarias tiene con la Península una comunicación mensual muy inferior á la que tiene Inglaterra y, aunque no en tanto grado, inferior también á la que la ligan y relacionan con otras naciones extranjeras.

Establecida la comparación con las Islas Baleares resulta asimismo en contra nuestra una diferencia grandísima que nos coloca en condiciones de inferioridad respecto de la citada provincia. Disfrutan las Baleares varias comunicaciones semanales con la madre Patria, mientras que nosotros sólo las tenemos tres veces al mes.

No es esto anormal tratándose de dominios españoles que aparecen identificados con la organización nacional bajo el nombre de provincias adyacentes? Ya que no se nos ponga en un p'á de igualdad absoluta desde el punto de vista que examinamos, al menos mejórese y amplíese razonablemente nuestro servicio postal ofreciendo de paso facilidades al comercio isleño y favoreciendo el desenvolvimiento de todo género de relaciones con la madre Patria.

F González Díaz.
(Del *Diario de las Palmas*)

NOTICIAS

El próximo día 25 serán trasladados al panteón de hombres ilustres del siglo XIX, construido en el cementerio de San Justo los restos de Larra, y Esponceda y Rosales. La comitiva, que promete ser muy lucida é importante, partirá del Salón del Prado, á las diez de la mañana.

El duque de Génova ha salido ayer tarde para Barcelona. El sábado 24, asistirá S. M. el Rey á las carreras de caballos que se verificarán en el Hipódromo. Dicho espectáculo promete estar muy animado.

Para que las clases populares puedan visitar la Exposición de retratos, se ha dispuesto que la entrada cueste los domingos 50 céntimos de peseta, que es la mitad de su precio ordinario. A petición de muchas familias aristocráticas y de hombres de arte y de letras, que tantos motivos de estudio y de debate hallan en este magnífico certamen, los martes por la tarde costará el billete dos pesetas.

Durante el banquete que anoche se verificó en Palacio, se sintió enfermo el señor duque de Rivas, siendo auxiliado por los médicos de Cámara. Telegraphan de Karkoff que el día 22 se cometió un atentado contra el príncipe Orbelensky, gobernador de la provincia, saliendo ileso por fortuna.

Muy en breve serán desmontados los arcos que se alzan en las calles Mayor y del Carmen. La Sociedad Fomento de la Esgriima organizó un asalto de armas para el sábado 24, que se celebrará en el teatro Moderno, á las cuatro de la tarde, en honor y á beneficio de los *profits* de las salas de armas de Madrid.

Tomarán parte en este festival los afamados profesores de provincias Sres. Martínez (Segovia), Pardini (Valladolid), Migliozzi (Zaragoza), Bourdette (San Sebastián), Piñol (Zaragoza), y Merlini (Gijón), y además todos los profesores de esgrima de esta villa y el *campesin á sable* y *forete* Mr. Conte, que se ha prestado galantemente á actuar en este festival.

Las invitaciones deben pedirse en la sala de armas del maestro Carbonell. S. M. el Rey ha enviado un socorro á Francisco Serrano Caballero, que ha quedado viudo con tres hijos de corta edad.

Ayer se suicidó, arrojándose desde un balcón del palacio de Fernán Núñez, el que fué apoderado de la casa D. Antonio M. Segovia. Ignóranse los motivos del suicidio.

Esta noche se dará en el teatro Español la función en honor de los alcaldes de provincias, poniéndose en escena *El alcalde de Zalamea*.

En Oloron (Francia) se han sentido durante la pasada noche fuertes terremotos, sin que afortunadamente hayan ocurrido desgracias personales. Ha entrado á formar parte de la redacción de *El Globo* el antiguo periodista D. Alberto Aguilera Arjona.

Ayer fueron denunciados nuestros colegas *El País* y *El Evangelio*. Lamentamos sinceramente el percance. El Circulo de la Unión Mercantil, de Barcelona, ha enviado el siguiente telegrama: «Mayordomo mayor de Palacio.—Madrid. El Circulo de la Unión Mercantil suplica á V. E. se sirva transmitir á S. M. el Rey D. Alfonso XIII que, con motivo del fausto acontecimiento de hoy, tiene este Circulo la honra de expresar su halagüeña esperanza y ferviente anhelo de que durante su reinado la Patria alcance el glorioso esplendor con que desearía verla engrandecida todos sus hijos.—El presidente, Jaime Serra Jané.—El secretario, Juan Nuártz.»

Ha fallecido el general de brigada D. Carlos Barraquer y Rovira, que procedía del Cuerpo de Ingenieros. Fué gobernador civil de la isla de Cuba, saliendo á operaciones á la llegada de Martínez Campos hasta la terminación de la guerra. Estaba condecorado con la cruz de San Fernando, la de Carlos III y la del Mérit. Militar de segunda clase.

Cozó en vida de una brillante hoja de servicios. Ropas para niños, confeccionadas con arreglo á las exigencias de la última moda. El Águila, calle de Preciados, núm. 3.

Anteojos roca precisión.

Unicos que conservan y mejoran la vista, aprobados por los mejores Doctores y Oculistas, como garantía se dan á prueba y no siendo batis factorios á la vista, se devuelve el dinero; los expende Mr. J. Dubosc, acreditado óptico establecido en esta corte hace treinta años; para más detalles pídase el catálogo, que se da gratis.

No dejar de visitar este establecimiento donde encontrarán las novedades del día; Arenal 19 y 21.

UNA PROCESIÓN POR MAR

Allí, en ese pedazo de España que llamamos Asturias, en esa patria chica que empezó la reconquista...

En uno de los mil repliegues de la costa asturiana, que bate incansablemente el Cantábrico, se sienta un pueblo que, si no grande, es pintoresco...

Desde la carretera no logra apenas fijar la atención, pues la vista se siente poderosamente solicitada por la inmensa sábana de agua que se confunde con el horizonte...

El espectáculo que la procesión ofrece es sublime, contribuyendo no poco a realizarlo la fe y el entusiasmo que de muestran por su patrón, San Roque, aquellos marinos de rostros curtidos...

Los marineros, de pie y descubiertos, surgen, llenos de piadoso orgullo, el potente reman, y lentamente, con cadenciosa marcha apartan de las barcas los remolinos de espuma que escalan su proa...

El mar comenzó a picarse, bruscas alternativas convolvían su superficie a manera de expansión súbita del pecho de un gigante...

Desde la playa extenso semicírculo de espaldas personas contemplaba, fijamente y en involuntario silencio, a la procesión que se alejaba...

Todos miraban con ansiedad las barcas, mas todas tenían fe en verlas retornar salvas, pues para ellos no era comprensible que las olas dejaran de respetar a San Roque...

En tanto la procesión seguía, el sol lo alumbraba todo; las vestiduras sacerdotales recamadas de oro, las imágenes sagradas, los trajes azules de los pescadores...

Así como en Venecia el Dux celebraba sus bodas con el mar, así en este pequeño e ignorado pueblo hacen que su patrono venga a consagrarlo recorriendo las aguas en las barcas de los pescadores...

¡Ah! Si acudieran a los acordes musicales, mejor lo harían entonces que otras mil veces, pues si la música les atrae, no será sólo por la maestría en ejecutar, sino por la delicadeza en sentir...

Esta es Asturias, el país de lo espontáneo, la tierra de la belleza, sin más artificio que el que Dios quiso poner en sus obras...

RAFAEL DE BALBÍN Y VILLAVEDE. (De El Comercio, de Gijón.)

TOROS

CORRIDA EXTRAORDINARIA

Dos toros de Palha Blanco para los rejoneadores Sres. Grané y Ledesma.—Seis toros de Carriquiri.—Matadores: Reverte, Quinto, Bomba I, Conejo, Bomba II y Machaquito.

Con la plaza rebosada de aficionados y aficionados, nos presentó ayer el Sr. Niembro la segunda edición de la corrida Real, faltando sólo el elemento oficial para completar el espectáculo...

Suerte de rejonear.

Los Sres. Grané y Ledesma, caballeros en plaza vestidos a la usanza de Carlos III, rejonean los dos primeros toros.

La vida del primero—de los cornúpetos, ¿eh?—dura medio minuto. Ledesma le pone un buen rejocillo, y Grané, en seguida, otro superiorísimo en todo lo alto, que tumba al bicho mejor y más pronto que una estocada de saúpe.

Ovación al habilísimo finete y valiente torero de a caballo. El segundo toro, de Palha también, es igualmente bravo y terciadillo, y los caballeros le meten en pocos momentos ocho rejocillos con igual habilidad y maestría.

Con aplausos desde el público a los señores Grané y Ledesma, en este orden. Potoco, el matador de novillos, torea de mula con mucha valentía y atiza una estocada de travesía, rematando de un descabello a pulso.

Lidia corriente.

Para no cansar a nuestros lectores, sólo diremos que los Carriquiris, aunque pequeños, fueron voluntariosos nada más, sin que demostraran gran poder para los de aupa. Los matadores, como siempre, cumpliendo sin excederse, antes al contrario, dejando mucho que desear; sólo Machaquito es el que nos está demostrando que tiene corazón y sabe ganarse aplausos merecidos, como ocurrió ayer y las demás tardes que ha toreado en nuestro circo.

Reverte solo tuvo su clásico recorte, capote al brazo, porque entrando a herir, aunque fué muy aplaudido, también cuarteó su majlita. En banderillas sólo se distinguió Patatero y Cerrajillas, haciendo constar que Braulio puso un par en los tableros del 1, de esos de valentía, que pudo costarle un acosón por estar la salida apurada.

Cogida del Bomba chico.

Con desconocimiento de lo que se hacía, por que todos vimos la cogida segura en la forma que pensó entrar a matar una vez, sin conseguirlo, fué alcanzado por el cuello siendo empujado y corneado aparatadamente; su hermano Emilio, que algo presumía, se tiró al ruedo antes de la cogida, y con el dolor y cariño de la sangre, sin reparar su peligro, se abalanzó al toro, al que cogió del rabo; hasta que vio a su hermano de pie no lo dejó, para ayudar a llevarlo a la enfermería.

El estado del herido, según el doctor D. Juan Bravo, no es peligroso, lo que celebramos mucho.

ÚLTIMA EDICIÓN

TELEGRAMAS DE LA TARDE

(DE LA AGENCIA FABRA)

La Bolsa. París 22. Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español: 78,60, 78,50, y 78,62.

La reunión de Bolsa de hoy se ha seguido notando mucha flojedad en el exterior español, lo cual atribuyen algunos a que se van perdiendo las esperanzas que baje en España el cambio internacional.

Una sociedad explotadora.

Parece que en Roma se está fomentando una poderosa sociedad, que empezará firmando con un capital de 50.000.000 para la explotación de la Tripolitana. La prensa italiana elogia el sistema de procurar la conquista de un país por procedimientos pacíficos más que por las armas; pero no se explica que semejantes recursos no se apliquen a procurar el desarrollo de la riqueza de Italia.

Anexión territorial.

Terminada la fijación de límites de las posesiones francesas e italianas en el Mar Rojo, el Gobierno italiano, para obviar los inconvenientes de la actitud del Sultán de Raheita, ha resuelto anexionar dicho territorio a la Eritrea; antes estaba bajo el protectorado de Italia y su anexión se ha verificado sin promover ningún desorden.

En la América latina.

Ayer se verificó una nueva conferencia encaminada a la limitación de armamentos. Presidió el presidente de la República chilena, y tomaron parte en ella varios ministros extranjeros, entre ellos el de la República Argentina. La discusión versó principalmente, además del tema preferente, sobre un tratado de arbitraje general y aunque se guarda respecto de ella la mayor reserva, se asegura que el resultado fué completamente satisfactorio.

La causa albanesa.

El Sr. D. Juan Aladro, que regresó a esta capital de su viaje a Corfú y Atenas, se dispone a marchar a San Petersburgo y otras cortes europeas en busca de adhesiones oficiales para la aspiración que representa.

Discusión de astrónomos.

Varios astrónomos ingleses y americanos discuten en estos momentos la relación de las recientes catástrofes del mar de las Antillas con las manchas solares.

Francia y Rusia.

El Sr. Loubet y el Czar salieron de Tsarkoi Selo en la mañana de hoy dirigiéndose a Peterhof, donde se embarcaron en el yate imperial Alexander para trasladarse al acorazado Montcalm donde almorzarán.

EN EL CAMPO DEL MORO

LA GARDEN PARTY

Ha estado brillantemente la recepción verificada esta tarde en los Jardines del Campo del Moro.

Más de diez mil personas, pertenecientes a las clases más acomodadas y distinguidas de Madrid, han acudido a la hermosa fiesta, de la que se guardará seguramente grata memoria.

EL BANQUETE DE LOS MARINOS

Al mediodía se ha celebrado en los Jardines del Retiro el banquete organizado por los marinos residentes en Madrid en obsequio de los jefes y oficiales que mandan la columna de desembarco y la Escuela Naval.

Han asistido al acto unos doscientos comensales, que llevaban la representación de todos los Cuerpos de la Armada, sin excepción ninguna.

La presidencia se la había reservado el señor duque de Veragua, que se hallaba rodeado de casi todos los generales de la Armada que se encuentran en Madrid.

Durante la comida, que transcurrió en medio de la más franca alegría, se han puesto de manifiesto los sentimientos de fraternidad y compañerismo que unen a todos los Cuerpos de la Armada, así como el deseo ardiente de todos los marinos de que pronto pueda contar la Patria con una fuerte escuadra que sea firme y segura garantía para su independencia y para el desarrollo de sus intereses comerciales.

Al descorcharse el champagne inició los brindis el señor duque de Veragua, quien después de dedicar un respetuoso saludo a los Reyes, expresó su confianza de que el nuevo reinado será próspero para todos los intereses nacionales, y especialmente para la creación y fomento de la Marina de guerra.

El veterano almirante Sr. Valcárcel habló a continuación, saludando a los Reyes, al Ejército y a la Marina, y expresando sus ardientes deseos de que estas dos grandes instituciones marchen siempre estrechamente unidas para corresponder de mejor manera a las necesidades de la defensa nacional.

Los generales Pastorin y Navarro se expresaron en términos análogos a los anteriores, brindando por la fraternidad entre los Ejércitos de mar y tierra.

El jefe de la columna de desembarco, teniente de navío Sr. Saralegui, pronunció también un discurso, en el que expresó su confianza en que el nuevo reinado será próspero para todos los intereses nacionales, y especialmente para la creación y fomento de la Marina de guerra.

El veterano almirante Sr. Valcárcel habló a continuación, saludando a los Reyes, al Ejército y a la Marina, y expresando sus ardientes deseos de que estas dos grandes instituciones marchen siempre estrechamente unidas para corresponder de mejor manera a las necesidades de la defensa nacional.

Los generales Pastorin y Navarro se expresaron en términos análogos a los anteriores, brindando por la fraternidad entre los Ejércitos de mar y tierra.

El jefe de la columna de desembarco, teniente de navío Sr. Saralegui, pronunció también un discurso, en el que expresó su confianza en que el nuevo reinado será próspero para todos los intereses nacionales, y especialmente para la creación y fomento de la Marina de guerra.

El veterano almirante Sr. Valcárcel habló a continuación, saludando a los Reyes, al Ejército y a la Marina, y expresando sus ardientes deseos de que estas dos grandes instituciones marchen siempre estrechamente unidas para corresponder de mejor manera a las necesidades de la defensa nacional.

Los generales Pastorin y Navarro se expresaron en términos análogos a los anteriores, brindando por la fraternidad entre los Ejércitos de mar y tierra.

El jefe de la columna de desembarco, teniente de navío Sr. Saralegui, pronunció también un discurso, en el que expresó su confianza en que el nuevo reinado será próspero para todos los intereses nacionales, y especialmente para la creación y fomento de la Marina de guerra.

El veterano almirante Sr. Valcárcel habló a continuación, saludando a los Reyes, al Ejército y a la Marina, y expresando sus ardientes deseos de que estas dos grandes instituciones marchen siempre estrechamente unidas para corresponder de mejor manera a las necesidades de la defensa nacional.

Los generales Pastorin y Navarro se expresaron en términos análogos a los anteriores, brindando por la fraternidad entre los Ejércitos de mar y tierra.

El jefe de la columna de desembarco, teniente de navío Sr. Saralegui, pronunció también un discurso, en el que expresó su confianza en que el nuevo reinado será próspero para todos los intereses nacionales, y especialmente para la creación y fomento de la Marina de guerra.

El veterano almirante Sr. Valcárcel habló a continuación, saludando a los Reyes, al Ejército y a la Marina, y expresando sus ardientes deseos de que estas dos grandes instituciones marchen siempre estrechamente unidas para corresponder de mejor manera a las necesidades de la defensa nacional.

eloquentes palabras saludando a los Reyes, al almirante y al ministro, y terminó expresando su agradecimiento por las cariñosas demostraciones de compañerismo que a la columna de desembarco y a la Escuela Naval han prodigado los marinos que se encuentran en Madrid.

Terminó la comida en medio del mayor entusiasmo, acordándose que dos soberbios ramos de flores que adornaban la mesa fueran llevados a Palacio por D. Jenaro de Borbón y el duque de Montpensier para ser entregados a la Reina madre y a la princesa de Asturias.

Información política

Fiscales en comisión.

En vista del gran número de causas pendientes el ministro de Gracia y Justicia ha firmado una Real orden destinando, en comisión, en concepto de fiscales a esta Audiencia, a D. Francisco García Goyena y D. Gonzalo de la Torre y Trasierra, tenientes fiscales de las Audiencias de Ávila y Granada, respectivamente, y al magistrado de la de Toledo, D. José Martínez Enriquez.

Parce que en lo sucesivo los fiscales sustitutos no desempeñarán negociado y estarán a las órdenes de los propietarios para sustituirlos en los casos de enfermedades y ausencias.

Embajador de regreso.

El marqués de Ayerbe ha visitado al señor presidente del Consejo para darle cuenta de su viaje a Roma, en cumplimiento de la misión especial que cerca de Su Santidad León XIII ha desempeñado.

Firma del Rey.

Con S. M. el Rey desaharon esta mañana los ministros de Agricultura e Instrucción pública.

Este puso a la firma del Rey dos decretos promulgando la ley referente a la declaración de monumento nacional a la catedral de Mondoñedo y creando la orden civil de Alfonso XII.

El ministro de Agricultura llevó también a la firma los decretos de escaso interés para nuestros lectores.

La primera gran cruz.

La concesión de la primera Gran cruz de la orden civil de Alfonso XII se hará a favor del ilustre flautista gallego señor Barbón.

La ponencia de las Asociaciones.

Esta mañana no se ha celebrado la reunión de la ponencia de la ley de Asociaciones por haber tenido que asistir los ministros al entierro de la señora de Vinyals, verificado a la misma hora en que aquella debía tener efecto.

La situación política.

El tema de las conversaciones entre la gente política, continúa constituyéndose las dificultades que parece han surgido entre los ministros que forman la ponencia de la ley de Asociaciones para redactar un proyecto que armonice el criterio de los tres señores que han de intervenir en su confección.

Esas dificultades, a juicio de respetables personalidades, son de tal género, que harán de todo punto imposible llegar a una fórmula de conciliación, pues el Sr. Canalejas—decían obstinarse en pedir que se haga la ley de Asociaciones sin contar para nada con el Vaticano, en tanto que el señor Moret considera como indispensable punto de partida para llegar a la confección de aquella las aludidas negociaciones.

Puesto en este estado la cuestión considerábase esta tarde como fuera de toda duda que la crisis quedará virtualmente planteada en el primer Consejo de ministros en que se aborde el tema de las Asociaciones religiosas.

Es, pues, seguro que el Sr. Sagasta, ante este peligro, procurará aplazar la reunión del Consejo por todo el tiempo que sea posible, siendo por esto muy probable que no se celebre hasta los primeros días de la semana próxima.

De la reunión de las Cortes, la versión que cuenta con mayor aceptación entre la gente política es que aquella quedará aplazada hasta después del verano.

CURIOSIDADES

El buque más antiguo que existe.

El barco más antiguo que existe actualmente es el Victory, buque almirante de Nelson en Trafalgar.

paz de inspirar amor a ningún nacido! ¡Vió usted su retrato?—continuó en tono más bajo, dirigiendo temerosas miradas a la puerta.— ¡Pues ella es peor cien veces más fea y horrible! ¡La he visto!

—¡Tú, cállate y escucha—le contestó D. Ruperto.—Estoy conforme con todo lo que dices; es así como lo pintas... ¡pero es tu mujer!

—¡Ella mi mujer? ¡Aun quiero usted conquistarme? Antes que volviera a ver... me tiro de cabeza por esa ventana.

—¡Bien sabe ella que no la quiere, infeliz! —¡La hablado usted?

—¡Sí; y puedes creerme que es la mujer de más recto juicio que conozco; comprende que su presencia te horroriza...

—No, para comprender eso, ningún talento necesitaba. Ya le dije a usted en Madrid que, en cuanto la viera, me daba un patatús... Y así fué, que por poco me muero del susto.

—En fin—dijo D. Ruperto;—ello es que Gabina ha tomado la resolución, desde que te ha visto...

—¡Pero cómo diablos ha venido a Barcelona? ¡Necia pregunta es la mía! ¡Rafael, siempre Rafael! ¡Ah, como le oche la vista encima!

Fué bojado el año de 1783, y su estado era tal que hubiera sido destruido por la vejez de los ingleses, patriotas por excelencia, no hubieran puesto singular empeño en conservarles como una reliquia en la dársena de Portsmouth, en donde está amarrado.

Además del Victory, han existido buques de pesca y mercantes que han llegado a ser centenarios.

Entre ellos se cuenta el balletero Truelors, que después de cumplir noventa y siete años a contar de la fecha de su botadura, disfrutaba de tan completa salud y de tanta robustez, que seguía haciendo anualmente su campaña de pesca en los mares árticos.

ECOS TEATRALES

LÍRICO Esta noche, estreno de la ópera Rainuondo Ludio, poema de D'icenta, música del maestro Villa, con el reparto que ya tenemos anunciado.

APOLO Pasado mañana domingo, por la tarde, La divina, ¿Quo vadis?, y por segunda vez, la extraordinariamente aplaudida zarzuela titulada La Torre del Oro.

ESLAVA Con la zarzuela Los nenes ha debutado la tiplería Pilar Carreras, siendo muy bien recibida por el público.

Esta joven y bella artista posee relevantes condiciones para la escena que la auguran un porvenir brillante.

Sírvanle de estímulo los aplausos con que el público premió su trabajo.

COMICO A la mayor brevedad se pondrá en escena El juicio oral, obra en que raya a gran altura Loreto Prado. El pilluelo de París sigue dando grandes entradas y la señorita Prado alcanza cada día mayores ovaciones.

TEATRO DEL PARQUE No habiéndose terminado la instalación de este teatro, se ha suspendido la inauguración hasta hoy, que se verificará a la misma hora y con el mismo programa anunciado ayer.

El aplaudido autor cómico D. Ricardo Monasterio nos ruega digamos que ha renunciado a la dirección artística de ese teatro.

COCHE

Se vende berlina enganchada. Darán razón en el teatro «Eldorado».

LUZ

NOVELA DE FEDERICO PITA CON UN PRÓLOGO DEL EXCMO. SR. D. JOSÉ CANALEJAS Y MÉNDEZ En el prólogo de esta obra se lee: «Hay algo que, sin enumerar otras excelencias que la adornan, recomienda y hace atractiva su novela; el vigor con que en presencia de un vicio social él desnuda y escarnea.»

Se vende en esta Administración al precio de 1,50 pesetas.

Para nuestros suscriptores, una peseta en Madrid y 1,50 en provincia certificado.

Espectáculos para mañana

REAL.—A las 9 y 1/2.—Concierto dirigido por el maestro Jiménez, tomando parte el pianista Paderewsky.

PRINCESA.—A las 9.—Moda.—Divorcios.

COMEDIA.—A las 9.—Celosa.

ZARZUELA.—A las 8 y 3/4.—El bateo.—La manta zamorana.—La caprichosa.—La mazorca roja.

APOLO.—A las 8 y 1/2.—¿Quo vadis?—La divina.—La Torre del Oro.—Plus ultra.

ESLAVA.—A las 8 y 1/2.—Enseñanza libre.—Folies Bergères.—Enseñanza libre.—Los nenes.

COMICO.—A las 8 y 1/2.—Gaspacho andaluz.—(Sección doble) La revolución social y Ramitos de flores.—La trapería.—(Sección doble) El pilluelo de París (dos actos).

MARTIN.—Compañía hispanoamericana.—A las 8 y 3/4.—Dolores.—El ángel de redención (estreno).—El barquillero.

ELDORADO.—A las 4.—Por secciones.—Gran cinematógrafo automático. Premio en la Exposición de París. Variación en todas las secciones.

JAPONES.—Grandes funciones por tarde y noche.—Numeros sensacionales ejecutados por artistas españolas y extranjeras; el cuadro bufo «El Páchar Bum-Bum y su Harém». Las estrellas Mlle. Durey, Darrals, Canille de France, Lili Murey, Julia Esmeralda, Concha la Sevillana, Gracia la Morenita y los notables bailarones hermanos Palacios.

Butaca con entrada, 50 céntimos.

PARISH.—A las 9 de la noche.—Compañía internacional que dirige Mr. William Parish.

PARIS-SALON.—A las 9 de la noche.—Gran éxito del cuadro lírico «Orientales Principales».—«En Triana», por Bella Bolán y Principales artistas. Triana Moretti.—Luz Bell.—Santi, López, Cortés.—Colis.—Hermanos Campos.—El Mochuelo.

Imprenta del DIARIO DE LA MARINA Libertad, 10.

ni menos que si me hubiera embarcado en el Maria Pepa.

—No conoces a Gabina, —¡Ni ganas!

—De su talento y energía, y de los medios de fortuna con que cuenta, podemos esperar mucho más que una separación material... Esto equivaldría a que ambos quedéis a perpetuidad en un estado anfibio: ni viudos, ni casados, ni solteros.

FOLLETON DEL "DIARIO DE LA MARINA" 13

LA ESPOSA FEA

RAMIRO BLANCO

—¿Ha venido? ¿Está aquí? ¿Corro a abrazarle... a pedirle perdón!

Decididamente Rosario hacía para Felipe el papel de hada; a su evocación se presentaban los ausentes, como obediencia a alguna maravillosa varita de las virtudes que ella poseyera.

Bastóle extender una mano hacia la puerta, y apareció el bueno de don Ruperto, hecho un mar de lágrimas...

Felipe se arrojó en brazos de su padre, mientras éste le apretaba contra su corazón, diciendo entre sollozos: —¡Felipín! ¡Hijo mío!

—¡Buen peso se le quitó de encima a Felipe al abrazar a su padre! Pasados los primeros momentos de expansión, empezó a hacerle mil preguntas...

Don Ruperto había estado mal unos días, pero ahora hallábase sano y fuerte, a Dios gracias; y no solamente perdonaba las diabluras de su hijo, sino que se arrepentía de haber sido tan tenaz y machacón, obligándole a casarse contra su gusto...

Rosario se levantó diciendo que quería dejarlos solos para que hablasen a sus anchas de cuanto quisiesen y con entera libertad, sin que les cobijera la presencia de un extraño.

—¡Por Dios, Rosario, dígamelo usted todo!

